

RAÍCES DEL VALLE

Momentos convulsos durante la ocupación francesa



Carmelo A. García Campoy

Hoy nos quedan lejos los episodios acaecidos durante la ocupación francesa de España a principios del siglo XIX. Tanto es así que lo vemos como algo casi novelesco pero tenemos que tener en cuenta que hubo hechos que se dieron directamente en el Valle de Lecrín, y que contribuyeron a la causa para echar a los franceses del territorio español. Por eso, cualquier acto, por pequeño que sea, debe ser considerado significativo, relevante y sumatorio para el fin que se quiere conseguir. Y así fue.

Como bien se sabe, los franceses ocuparon España en el año 1808, pero no sería hasta enero de 1810 cuando llegarían a tomar Granada. A partir de ese momento empiezan a organizarse los detractores de los invasores napoleónicos y sobresalen figuras tan importantes en la zona como Juan Fernández, conocido como "el alcalde de Otívar" y Antonio Muñoz, conocido como "el cura de Riógordo". Es cierto que a principios del siglo XIX, donde el antiguo régimen era detestado por muchos por su estancamiento, se vio con ilusión la llegada de las tropas de Napoleón, que arrojaban luz a esas ideas revolucionarias, donde se pretendía romper con el estamento religioso y se pretendía llevar al país a una modernización sin antecedentes previos. A estos españoles se les llamó afrancesados, o los enemigos de la patria, y los que se levantaron contra las tropas francesas fueron los llamados patrióticos, donde se vislumbraba la sombra del clero y de la propia monarquía.

Entrando en el Valle de Lecrín hay que tener en cuenta

que antes de 1810 también influyó la entrada de los franceses en España puesto que muchos de los que formaban las tropas españolas fueron desde lugares donde aún no estaban ocupados, como es el caso de nuestra comarca. Esto lo podemos verificar debido a las partidas de defunción de numerosos soldados del Valle que fallecieron durante los enfrentamientos entre los dos ejércitos.

Varios soldados son los que aparecen antes de 1810, en concreto podemos encontrar ocho partidas de soldados que pertenecieron a los regimientos de Lliberia, Málaga y Loja, y todos ellos fallecidos entre el 11 de abril y el 17 de julio de 1809. Fueron estos Juan Delgado Gerónimo, Diego Álvarez Santiago, Antonio González Reyes, Manuel Cabello Santos, Diego Martín, Ramón Lázaro García, Manuel Villena Ortega y Salvador Delgado García. Todos ellos vecinos de El Padul salvo Antonio González, que lo era de Berja (Almería). Como vemos, aunque los franceses no estaban aún en la provincia de Granada, los episodios bélicos afectaron al Valle de Lecrín y sus familias.

Una vez que llegaron a



Juan Fernández Cañas (1769-1815), alcalde de Otívar, Granada, guerrillero español. Grabado de 1895.

Granada los franceses, se produjeron diversos ataques desde la posición de los españoles, respondiendo a una guerra de guerrillas como las que comandaban el alcalde de Otívar y el cura de Riógordo, donde en uno de los episodios fallecieron en El Padul hasta 150 personas, tal y como aparece en la Gaceta de Granada, que era como el actual boletín de la provincia, siendo por tanto dirigida por el gobierno francés de Horacio Sebastiani. Estos hechos llegaron a prohibir a la población cualquier ayuda a los insurgentes bajo la

amenaza de pasar a cuchillo a aquellas personas que lo hiciesen. Cumplieron en más de una ocasión y en otras secuestraron a algunos de ellos como al cura de Dúrcal José María López, que fue detenido y encarcelado en Granada durante 55 días, expoliándole todos los enseres e incluso ropajes, tal y como él mismo afirma en una escrito que plasmó en el libro sexto de matrimonios de la parroquia de Dúrcal.

Lo curioso es que de todos los fallecidos que citaba la Gaceta de Granada no hubo ninguno de ellos que fuese inscrito en los registros parroquiales de ninguno de los pueblos. Tan solo tenemos la defunción del Comandante François Henry Colignon, de 29 años y otros dos soldados, los cuales pertenecían al Regimiento número 12 de los Dragones. A su vez, en Dúrcal, nos encontramos con la defunción del soldado Alfonso Zarcón el 10 de febrero de 1810, el cual era vecino de Guareña (Badajoz). Este hecho nos da la idea de cómo los franceses instigaron continuamente a los españoles y las guerrillas respondían en cualquier lugar del territorio, en este caso en el Valle de Lecrín.

Si bien es cierto que las guerrillas atacaron a los franceses continuamente eso no quiere decir que la población saliese indemne de aquello. Podemos ver que los guerrilleros también expoliaban a la población como si de un botín de guerra se tratase, llegando a verse reflejado en las palabras del cura de Riógordo que se mantuvo el último para evitar los saqueos de los suyos.

Durante la ocupación francesa también se ha podido observar que debido a los decesos, posteriormente se produjeron menos nacimientos y en consecuencia menos matrimonios, llegando a condicionar el crecimiento de la población durante unos veinte años en El Padul, que aunque el crecimiento fue positivo, fue mucho más lento que décadas anteriores y posteriores.

A día de hoy, la tradición oral todavía recuerda los episodios de los franceses, donde a través de la familia se contaron relatos de cómo se hicieron zulos bajo los establos para poder esconder el trigo y otros cereales ya que los franceses lo confiscaban de inmediato. Ejemplos tenemos en una antigua casa de Cozvíjar, en la zona de la Solana, (hoy derribada) y otra en El Padul, cercana a la Ermita de San Sebastián. A su vez, en la jerga popular todavía se dicen frases como "tienes más cojones que el alcalde de Otívar", haciendo referencia clara a este guerrillero que luchó contra el ejército napoleónico.

Ni que decir tiene que los hechos acaecidos en el Valle de Lecrín fueron determinantes para debilitar al ejército imperial de Napoleón, ayudando al repliegue del mismo y siendo expulsado posteriormente de Granada y de España.

Pastelería Heladería
Desde 1980

Los Mayas

C/Rocío Dúrcal, nº16 Dúrcal (Granada)
Telf: 958 78 08 02
Elaboración propia



Gloria Villena Reinoso
Colegiada nº 18/00-2064

Clínica Dental
ODONTOLOGÍA INTEGRAL
INFANTIL Y ADULTOS
ORTODONCIA
IMPLANTES

C/. Granada, 22 - Portal 1-1°C
Teléfono 958 78 80 08
TALARÁ - LECRÍN
(Granada)